

Van cinco años de recortes al Instituto por Gobiernos de Morena

Deberá INE reajustar proyectos especiales

Frenan iniciativas para diseñar sistema de voto en línea desde el extranjero

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Para hacer frente al recorte de mil millones de pesos, el INE tendrá que recortar dichos recursos de su gasto ordinario y proyectos especiales.

Entre los proyectos cancelados está la actualización y desarrollo del Sistema de Procesamiento del Voto en Prisión Preventiva, que buscaba un manejo seguro y eficiente de la información y que estaba presupuestado en 3.8 millones de pesos.

Otro plan que fue interrumpido fue el diseño de un modelo para el voto por internet en procesos locales y la elección judicial en 2027 en el extranjero, el cual costaría 15.4 millones de pesos.

De acuerdo con funcionarios del organismo, el recorte a su solicitud de presupuesto en realidad asciende a 4 mil millones de pesos.

Esto, explican, porque la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) "rasuró" la partida solicitada por el Instituto antes de enviarla a la Cámara de Diputados. Es decir, no incluyó los 3 mil 119 millones pesos para una posible consulta popular en 2026, y los legisladores tampoco lo hicieron.

Esto con el argumento de que en la Ley Federal de Consulta Popular, los ciudadanos o el Ejecutivo Federal tenían hasta ayer para solicitar la realización de ese ejercicio el próximo año; sin embargo, aún no se ha definido ningún sondeo.

Para 2026, el Instituto solicitó un presupuesto de 22 mil 837 millones de pesos, de ellos 15 mil 99 millones para su gasto ordinario y el arranque del proceso electoral de 2027, y otros 7 mil 737 millones de pesos para el financiamiento a los partidos políticos, que son intocables.

Así, los mil millones que recortaron al INE tendrán que salir del gasto ordinario y de la organización de la elección de 2027, que arrancará en septiembre de 2026.

En los últimos cinco años, el INE ha recibido severos recortes impulsados por Morena, los cuales si han impactado en la organización de la elección o su gasto operativo.

Por ejemplo, para este año recortó 13 mil 476 millones de pesos, que pegaron en la organización de la elección judicial.

En 2024, la Cámara quito 5 mil 3 millones de pesos, de ellos 3 mil 528 millones

eran para una posible consulta electoral, pero al no realizarse, el recorte real fue de un millón 475 mil, que impactaron la elección federal y local.

En 2023, sucedió algo parecido, pues el recorte alcanzó 4 mil 475 millones de pesos; y en 2022 4 mil 913 millones de pesos.

En 2021, aunque el recorte fue de 870 millones de pesos, sí impactó porque dichos recursos estaban destinados para la consulta de Revocación de Mandato, por lo que se redujo el número de casillas.

En 2020, el recorte fue

de mil 71 millones de pesos, lo que propició que el INE presentara una controversia ante la Suprema Corte.

El pasado sábado la Dirección de Administración del INE comunicó una serie de reajustes relacionados con el recorte de este año.

"Se identificaron márgenes presupuestales y áreas de oportunidad en el gasto operativo que permitieron orientar los ajustes y comprender funciones esenciales. La premisa principal fue priorizar el cumplimiento normativo, la operación continua y la conservación de las funciones sustantivas", argumentó.

El reto

El próximo año tiene gastos importantes para el INE



Especial

22,837

mdp
solicitados
por el INE

15,099

mdp
para gasto ordinario
y arranque de proceso
electoral de 2027

7,737

mdp
financiamiento
a partidos

1,000

mdp
recortados

3,119

mdp*
para consulta
de Revocación

*Si es adelantada para 2026